

<b>Medio</b>	El Mercurio
<b>Fecha</b>	3-3-2013
<b>Mención</b>	Universidades sin acreditación despliegan tácticas comerciales para captar alumnos. Mención a la UAH entre las 8 universidades privadas adscritas al sistema de selección del Cruch.

SUELEN SER LAS MÁS BARATAS, OFRECEN DESCUENTOS Y, ALGUNAS, CRÉDITOS DIRECTOS:

# Universidades sin acreditación despliegan tácticas comerciales para captar alumnos

En las instituciones no selectivas, el proceso de admisión de alumnos sigue vigente y, en algunos casos, se prolongará hasta los últimos días de marzo, cuando las clases estén iniciándose. • PABLO OBREGÓN

**LOS ARANCELES** de las entidades no acreditadas suelen estar en el 20% más bajo del mercado.



Los alumnos de entidades acreditadas pueden optar al Crédito con Aval del Estado. Sin embargo, deben hacer copagos que, en ciertos casos, equivalen al arancel completo de las no acreditadas.

**M**añana se cumplen cien días desde que estalló la crisis del sistema de acreditación universitario: el Ministerio de Educación decretó el cierre de la Universidad del Mar, sus alumnos están siendo reubicados, hay investigaciones en distintos frentes sobre algunas casas de estudios y hay personas formalizadas.

En medio de este ambiente es que se desarrolló el proceso de admisión para el año 2013, y las implicancias de la acreditación se convirtieron en un tema central para los estudiantes a la hora de elegir dónde estudiar.

En el Ministerio de Educación así lo entienden y advierten que, incluso, una acreditación por un año o dos ya no es suficiente: "Para el Mineduc, las instituciones acreditadas por tres o más años cumplen con estándares mínimos", señala el subsecretario de Educación (S) Matías Lira.

De las 60 universidades del

país, doce no están acreditadas. En esta condición están las universidades del Mar (en proceso de cierre), Chileno-Británica de Cultura, Bernardo O'Higgins, Bolivariana, De Aconcagua, Uniacc, La Araucana, La República, Los Leones, Miguel de Cervantes, Pedro de Valdivia y Ucinf. De las que sí están acreditadas, seis tienen solo dos años de certificación de un máximo de siete años.

"El Mercurio" recorrió las oficinas de admisión de la mayoría de las casas de estudio sin acreditación y constató cómo se trabaja para captar alumnos en estas últimas semanas. La afluencia de público es escasa y los encargados de entregar información a los potenciales postulantes reconocen que, tal vez, no llenarán el mínimo de cupos necesarios para impartir ciertas carreras.

En contrapartida, las universidades tradicionales y las ocho privadas adscritas al sistema de selección del Consejo de Rectores cerraron su proceso de selección formal el 23 de enero. Las ocho privadas que participaron de dicho proceso —Diego Portales, Mayor, Finis Terrae, Andrés Bello, Adolfo Ibáñez, De los Andes, Del Desarrollo, Alberto Hurtado— tuvieron 5,7 postu-

lantes por cada cupo, según cifras del Departamento de Evaluación, Medición y Registro Educativo de la Universidad de Chile (Demre)

En la mayoría de las no acreditadas, en cambio, el proceso de admisión se prolongará incluso hasta los últimos días de marzo.

### **Becas nuevas y rebajas**

En el caso de la Uniacc, (sin acreditación) se crearon cinco becas nuevas para este año, las que ofrecen cubrir el 15% de los aranceles, según informa el departamento de comunicaciones de esa casa de estudios.

Los potenciales beneficiarios son los estudiantes provenientes de regiones, los que hayan sido dirigentes de centros de alumnos, organizaciones sociales y deportivas, los que hayan participado de trabajos voluntarios, los que tengan hermanos en la misma universidad o los que sean hijos de egresados. Estos beneficios se suman a otras siete becas ya existentes.

Además, hay carreras como

Ingeniería Comercial y Psicología que bajan sus aranceles 28% y 14%, respectivamente, según cifras del Mineduc (mifuturo.cl).

La Universidad de Los Leones mantiene sus aranceles prácticamente congelados desde 2011 y, en su oficina de admisión, se ofrecen descuentos de hasta 25% para sus alumnos nuevos.

El departamento de comunicaciones de la institución señaló que la política de aranceles bajos responde a que esta casa de estudios tiene como objetivo ser un vehículo de movilidad social, aunque reconoce que "el no estar acreditados nos hace menos competitivos en relación a otras instituciones, pero igualmente abarcamos un nicho importante de nuestra sociedad que nos permite mantenernos activos".

En la Ucinf, los aranceles también se encuentran entre los más bajos del mercado. Pedro León Román, coordinador de Comunicaciones, Extensión y Relaciones Internacionales de esta entidad, señala que la política de aranceles no ha cambiado este

año, a pesar de haber perdido su acreditación en diciembre pasado: "Siempre nuestros aranceles se ubican en el 20% más bajo. Esto se debe a que la institución decidió concentrar su trabajo en segmentos C3 y D, independientemente de que capte alumnos de otros segmentos".

"No existen políticas de becas o rebajas distintas de las existentes antes de la decisión de la CNA de diciembre, porque entendemos que la no acreditación es temporal y falta la apelación ante el CNED. El pronunciamiento de la CNA no se ajusta al nivel de avance que este proyecto ha tenido", dice León.

La Universidad Bolivariana es otra de las entidades no acreditadas cuyos aranceles se encuentran en la parte baja del mercado.

Según su vicerrector, Hernán Moreno, la acreditación está asociada con créditos (CAE) y becas y ello puede hacer más atractivo ingresar a esas universidades. Sin embargo, agrega que en muchas de esas instituciones los alumnos que reciben el Crédito

con Aval del Estado deben hacer un copago que equivale al arancel íntegro de la Universidad Bolivariana y, además, "aquí los alumnos egresan sin deuda".

Carreras como Psicología tienen un costo anual de \$1,36 millones en la Universidad Bolivariana, mientras que en las más caras ese valor es casi cuatro veces mayor: en la Universidad del Desarrollo llega a \$4,3 millones y en la Católica, a \$4,1 millones.

La Universidad Bernardo O'Higgins también perdió su acreditación y, según constató "El Mercurio" en su sala de admisión, descuenta entre 50% y 60% del arancel anual a los alumnos de carreras como Tecnología Médica, Psicología e Ingeniería que se matriculen con más de 650 puntos. Los descuentos decrecen hasta 5% dependiendo del puntaje. "El Mercurio" llamó y envió preguntas a la vicerrectoría de Comunicaciones para saber si estas ofertas se relacionan con la no acreditación, pero no tuvo respuestas hasta el cierre de esta edición.

---

## Las siete mencionadas por la Cámara de Diputados

En junio de 2012, la "Comisión Lucro" de la Cámara Baja dio a conocer los resultados de una investigación que menciona a siete planteles que presuntamente habrían lucrado. El documento nombra a las universidades del Mar, de Las Américas, Andrés Bello, Viña del Mar, Santo Tomás, del Desarrollo y Uniacc. Seis de los trece diputados integrantes de la comisión (todos de la Alianza) se restaron de la votación en que se aprobó el texto porque consideraron que no existían antecedentes suficientes para acusarlas de lucro.

La investigación no se votó en la sala y, según algunos parlamentarios, el texto es un *copy paste* de un libro publicado hace años por la periodista María Olivia Monckeberg.

---

## UPV reconoce merma de alumnos nuevos, pero descarta deserciones

El 24 de noviembre de 2012 quedará grabado como el día en que el Ministerio Público destapó presuntos ilícitos cometidos en el marco de los procesos de acreditación universitaria.

Ese día, los fiscales Carlos Gajardo y Pablo Norambuena expusieron los antecedentes recogidos durante nueve meses de investigación, con los cuales formalizaron al ex presidente de la Comisión Nacional de Acreditación (CNA), Luis Eugenio Díaz; al socio fun-

dador de la Universidad Pedro de Valdivia, Ángel Maulén, y al ex rector de la Universidad del Mar, Héctor Zúñiga, por irregularidades en los procesos de acreditación de esas casas de estudios.

Posteriormente, el fiscal Gajardo anunció, a través de la Revista de la Fiscalía de Chile, que seguirán las investigaciones sobre otras autoridades universitarias: durante marzo solicitaría la formalización del ex rector de la Universidad Internacional SEK, José

Schroeder, también como parte del caso CNA.

El rector de la Universidad Pedro de Valdivia, Aldo Biagini, reconoció que las investigaciones han afectado el proceso de admisión de este año: "Las matrículas nuevas han bajado a raíz de la información publicada en los medios de comunicación nacionales (...). Sin embargo, ninguna carrera se cerrará. El número de re-matriculados (alumnos antiguos) ha sido incluso más alto que en años

anteriores a la misma fecha".

Descartó, además, que el crédito directo que ofrece la universidad (a 0% de interés) y la rebaja de aranceles que decretó para algunas carreras tengan que ver con una merma de alumnos: "Los aranceles fueron definidos y publicados con anterioridad a esta investigación", dice.

"El Mercurio" llamó y envió un cuestionario a la Universidad SEK sobre el proceso de admisión 2013, pero no obtuvo respuestas.

